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МИЛОСЛАВСКОЕ. В райцентре во 
время празднования Дня района от-
крыта новая универсальная спортивная 
площадка. Ее построили в рамках под-
держки местных инициатив. Универсаль-
ная спортплощадка стоимостью более 
2,4 млн. рублей расположена в центре 
поселка на месте строящегося парка 
имени В.И. Алексеева – легендарно-
го советского тяжелоатлета, уроженца 
Милославского района. На площадке 
размером 34х15 метров установлены 
турники и другие спортивные снаряды, 
оборудование для игры в мини-футбол, 
баскетбол и волейбол.

АЛЕКСАНДРО-НЕВСКИЙ. В Нижнея-
кимецкой школе заканчивается ремонт 
кровли. Вместо серого шифера крышу 
украсит зеленая металлочерепица. В 
ряду больших перемен – замена всех 
30 деревянных окон на пластиковые. В 

новом учебном году школа преобра-
зится не только внешне, есть изменения 
и внутри. Для столовой закупили новую 
мебель, холодильник, установили элект-
рический водонагреватель. При содейс-
твии администрации сельского поселения 
приобрели и заменили бетонные канали-
зационные кольца.

КАСИМОВ. Местным центром подде-
ржки предпринимательства проведен 
семинар-консультация для представите-
лей малого и среднего бизнеса города 
по вопросам применения трудового за-
конодательства Российской Федерации. 
Специалисты рассказали и о законода-
тельных новациях, и об обеспечении кад-
ровой работы в организациях, профстан-
дартах, защите персональных данных, 
многом другом. Были рассмотрены типич-
ные ошибки работодателей при ведении 
кадрового делопроизводства. 

СПАССК. В селе Ижевском установили 
новую детскую площадку. Она откры-
та на территории Ижевского ДК. Здесь 
есть круговая карусель, двое качелей-
балансиров, горка, рукоходы, две ла-
вочки с урнами. Территория площадки 
засыпана песком. Это стало возможным 
благодаря вступлению поселения в про-
грамму поддержки местных инициатив. 
Одно из условий программы – софинан-
сирование ее из средств самих жителей. 
Инициативная группа собрала 15 тысяч 
рублей. К ним добавились средства мес-
тного бюджета и областного.  

СТАРОЖИЛОВО. В селе Столпцы про-
шел первый межрайонный фестиваль 
«Русская иголочка». Недалеко отсюда, 
в селе Коленцы, царь Петр I 300 лет 
назад одобрил строительство первой 
в России игольной фабрики. Фабрика 
в Столпцах была построена год спус-

тя. Сюда, на именины иголки, съехались 
гости из Рязани и соседнего Кораблинс-
кого района. Гостям была представлена 
праздничная программа с песнями, тан-
цами, торговыми рядами и мастер-клас-
сами, спектаклем «Здесь родина русских 
иголок». Посетителям предлагались кра-
сочные лоскутные одеяла ручной рабо-
ты, всевозможные обереги, куклы, ук-
рашения, кухонные принадлежности и 
многое другое.

ЕРМИШЬ. В Гремячем Ключе открыли 
мемориальную доску Семену Панюши-
ну – основателю местной музыкальной 
школы. В этот день в селе встретились 
ученики и родственники Семена Андрее-
вича: общались, делились впечатлениями 
и воспоминаниями. Право открыть памят-
ную доску было предоставлено ученикам 
Панюшина: Юрию Кутинову, Александру 
Захарову и Сергею Жаринову. 

НОВОСТИ РАЙОНОВ

ЕКАТЕРИНА ДЕТуШЕВА

+ КОМПЛЕКТ ДОКуМЕНТОВ
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В Рязань за...
КАК НАйТИ УНИКАльНый ПРОДУКТ ИлИ РЕцЕПТ, КОТОРый СО ВРЕМЕНЕМ СТАл Бы КУлИНАРНыМ БРЕНДОМ РЕГИОНА?

Сегодня гастрономическая 
составляющая туризма ста-

новится все более популярной. 
Каждый десятый турист посе-
щает ту или иную страну  
или область ради местных ку-
линарных брендов. Ведь че-
рез знакомство с национальной 
кухней региона можно узнать  
о его культуре и истории не 
меньше, чем при посещении 
музеев или других достоприме-
чательностей туристской дести-
нации. И свое «гастрономичес-
кое лицо» должно быть и у ря-
занского края.

Тульский пряник, коломенская 
пастила, осетинские пироги. Список 
можно продолжать. Но рязанский 
край пока никак не ассоциируется с 
гастрономией или местным продук-
том. Чтобы исправить такое положе-
ние, Ассоциация кулинаров Рязанской 
области, объединившая в своем пока 
небольшом составе людей активных 
и идейных, еще в начале весны пред-
ложила рестораторам области стать 
участниками проекта «Кухни рязанс-
кого края», чтобы найти уникальный 
продукт или рецепт, который со вре-
менем стал бы кулинарным брендом 
региона.

Идея создания гастрономического 
бренда Рязани получила активную под-
держку жителей города, а в разработке 
«рязанского» меню приняли участие 15 
местных ресторанов. Предварительно 
их шеф-повара посетили крестьянско-
фермерские хозяйства региона и озна-
комились с сельскохозяйственной про-
дукцией предприятий.

Блюда из местных продуктов про-
шли оценку рязанцев, а самые попу-
лярные были представлены на ужине 
в рамках Форума древних городов, где 
получили много положительных от-
кликов российских и зарубежных экс-
пертов в области эногастрономии.

Но это, как утверждают учредите-
ли Рязанской ассоциации кулинаров, 
лишь первые шаги на пути к созда-
нию бренда. За заявкой о создании 
чего-то «рязанского», будь то петушок 
на палочке или «Есенинское меню», 
должна стоять кропотливая работа 
отельеров, рестораторов, фермеров, 
туроператоров, представителей об-
щественных структур, администра-
ций, министерств и ведомств. Только 
тогда гастрономический туризм в Ря-
занской области сможет стать серьез-
ным экономическим локомотивом, 
позволив создать в регионе новые ра-
бочие места. 

В Рязани, в здании региональ-
ного уФНС, прошли публич-

ные обсуждения правоприме-
нительной практики налоговых 
органов по соблюдению обяза-
тельных требований – по итогам 
второго квартала этого года. Как 
отметил руководитель уФНС Вя-
чеслав Морозов, такие встречи с 
представителями бизнеса, широ-
кой общественности, органов го-
сударственной и муниципальной 
власти стали у налоговиков регу-
лярными.

ПРОзРАчНАя СРЕДА
На обсуждениях правопримени-

тельной практики, которые проводит 
региональное УФНС, традиционно 
много времени отводится обсужде-
нию вопросов, связанных с ЕГРЮЛ. 
Аббревиатура эта расшифровывается 
так: единый государственный реестр 
юридических лиц. Этот информацион-
ный ресурс максимально востребован: 
доступ к нему в Интернете свободный, 
можно получить справки о любом по-
тенциальном партнере по бизнесу. 

Два с лишним года назад ФНС Рос-
сии поставила перед региональными 
службами задачу: обеспечить досто-
верность сведений ЕГРЮЛ. Иными сло-
вами, очистить бизнес-среду, сделать 
ее прозрачной. Об этом на публичных 
обсуждениях сделал доклад начальник 
отдела УФНС А.А. Фролов. Внимание 
налоговиков, осуществляющих провер-
ку, привлекает, прежде всего, адрес, на 
который ранее было зарегистрировано 
несколько компаний, а также упоми-
нание одного и того же лица в разных 
организациях. Проверке подвергаются 
не только новые сведения, но и уже со-
держащиеся в реестре данные.

– В результате проведенных нало-
говиками региона действий в первом 
полугодии 2018 года в ЕГРЮЛ внесено 
более 1000 записей о недостоверности 
сведений об адресах, руководителях 
или участниках юридических лиц, – 
сказал А.А. Фролов. 

Особое значение имеет провер-
ка организаций, имеющих призна-
ки фирм-однодневок. Как правило, 
они «прописывают» себя в местах так 
называемой «массовой» регистра-
ции – там, где пребывает несколько 
организаций. Часто эти однодневки 
имеют так называемых массовых ру-
ководителей – тех, кто одновременно 
возглавляет несколько фирм, имею-
щих статус юридического лица. Ну и 
учредители у этих организаций тоже 
«массовые».

– Сокращено количество юриди-
ческих лиц с адресом «массовой ре-
гистрации», «массовыми» руководи-
телями и участниками, – доложил 
участникам публичных обсуждений 
А.А. Фролов. – Из ЕГРЮЛ исключено 
1891 недействующее юрлицо. 

А какова ответственность нера-
дивых руководителей организаций и 
фирм за недостоверные сведения?

– В суд подано 40 исков о прину-
дительной ликвидации юридических 

лиц, за предоставление при регист-
рации недостоверных сведений к 248 
должностным лицам были применены 
административные штрафы на общую 
сумму 1 миллион 275 тыс. рублей, к 
25 лицам судом применена мера ад-
министративной ответственности в 
виде дисквалификации, – рассказал 
А.А. Фролов. – На основании направ-
ленных материалов правоохранитель-
ными органами Рязанской области 
возбуждено 6 уголовных дел по стать-
ям за использование при регистрации 
подставных лиц. 

чЕСТНАя ТОРгОВЛя
Новые контрольно-кассовые аппа-

раты поэтапно внедряются с 1 июля 
прошлого года. Как отметил во время 
публичных обсуждений начальник от-
дела УФНС Р.С. Смалев, реформа кон-
трольно-кассовой техники – неотъем-
лемая часть стратегии по автомати-
зированному администрированию, 
создающая максимально удобную для 
граждан и бизнеса среду общения с 
налоговыми органами и обеспечива-
ющая рост поступлений в бюджеты 
всех уровней.

Успехи рязанцев – налицо. В реги-
оне переход на онлайн-кассы прошел 
в тесном взаимодействии предприни-
мателей с УФНС. Системная работа 
оперативного штаба, в который, по-
мимо налоговиков, вошли представи-
тели бизнес-сообщества и авторизо-
ванных сервисных центров, позволи-
ла не только снять остроту проблемы 
дефицита нового оборудования, но и 
сделать этот переход плавным, понят-
ным и прозрачным. Региональное на-
логовое ведомство по показателям эф-
фективности работы управлений ФНС 
России по субъектам Российской Фе-
дерации по переходу на новый поря-
док применения контрольно-кассовой 
техники по итогам первого полугодия 
заняло 6 место из 84.

Р.S. Смалев привел такие цифры. 
Общее количество ККТ нового поко-
ления, зарегистрированной на тер-
ритории области, по состоянию на 1 
июля превысило 21 тысячу единиц. 
9005 пользователей применяли он-
лайн-кассы. В том числе в первом по-
лугодии 2018 года было установлено 
8848 единиц ККТ нового поколения. 
Из них 5551 единица (или 63%) он-
лайн-касс было зарегистрировано 
налогоплательщиками через личный 
кабинет. 

Говоря о правоприменительной 
практике налоговиков, начальник от-
дела УФНС Е.А. Новикова, сотрудники 
ведомства Е.В. Бырочкина, Н.Ю. Си-
нель рассказали участникам обсуж-
дений о рискориентированном под-
ходе при проведении камеральных 
проверок льгот по НДС, многом дру-
гом. Участниками обсуждения задано 
немало вопросов налоговикам. Руко-
водитель УФНС Вячеслав Морозов, 
его подчиненные давали подробные 
разъяснения.

Юрий Евстифеев

ИГОРь БУхАРОВ,  
ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАцИИ  

РЕСТОРАТОРОВ  
И ОТЕльЕРОВ РОССИИ:

– Кухня важна для развития туриз-
ма. Вы можете осмотреть досто-
примечательности, но окончатель-
ное впечатление у вас останется 
только после всего цикла обслу-
живания: как вас покормили, как 
вы выспались в отеле. А если это 
развивать – это и рабочие места, 
и налоги… 

ИРИНА ПЕТУхОВА,  
ГЕНЕРАльНый ДИРЕКТОР  

ТУРИСТИчЕСКОй ФИРМы  
«ОБлАКА-ТРЕВЕл»:

– Традиционно культура, искус-
ство, туризм и гастрономия свя-
заны между собой. Путешествуя, 
мы познаем страны через гаст-
рономию. И наша цель – пока-
зать, насколько Рязань может 
быть интересна туристам из раз-
ных стран. 

ТОчКА зРЕНИя

эКОНОМИКА

чистый бизнес
ПРЕДПРИНИМАТЕляМ ВыГОДНО ПРЕДОСТАВляТь О СЕБЕ 
ДОСТОВЕРНУЮ ИНФОРМАцИЮ

3-4 Память  
несовершенна.  
Но есть архивы

О том, как народная версия  
стала ошибочной

6Культура  
вкуса,

или Зачем Рязани  
гастрономический бренд
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Эти темы были обсуждены 
на заседании правитель-

ства, которое провел губер-
натор области Николай Лю-
бимов.

предприНиматеЛей 
и иНициативы 
поддержат

И.о. заместителя председателя 
правительства области Светлана 
Горячкина сообщила об измене-
ниях, предложенных в норматив-
но-правовые акты, регулирующие 
предоставление субсидий субъек-
там малого и среднего бизнеса. 
Так, новые виды господдержки 
получат предприниматели, зани-
мающиеся народными ремесла-
ми, художественными промыс-
лами, сельским экологическим 
туризмом. 

Губернатор Николай Любимов 
назвал предложения важными. 
«Мы расширяем возможности для 
развития предпринимательства», – 
сказал глава региона. 

Министр по делам территорий 
и информационной политике об-
ласти Анна Рослякова доложила 
о реализации в регионе проектов 
местных инициатив. К настояще-
му времени сложилась экономия в 
размере 2 млн. рублей. Эти средс-
тва министр предложила напра-
вить на поддержку еще трех про-
ектов: Муравлянского сельского 
поселения Сараевского района, 
Глядковского сельского поселения 
Сасовского района и Октябрьско-
го сельского поселения Пронско-
го района. 

Таким образом, общее количес-
тво проектов местных инициатив 
в регионе составит 146. Предло-
жение министра по делам терри-
торий и информационной поли-
тике Рязанской области было под-
держано. 

Чтобы осеНь быЛа приятНее
Министр здравоохранения ре-

гиона Андрей Прилуцкий расска-
зал на заседании правительства о 
мерах профилактики инфекций и 
мероприятиях, которые пройдут в 
регионе в ближайшее время. Глав-
ная часть кампании – вакцинация: 
до 1 октября 2018 года планирует-
ся привить не менее 45% населения 
региона. Немалая роль в этом про-
цессе отводится организациям: ру-
ководителям будут содействовать в 
закупке вакцин, чтобы все работни-
ки вовремя получили прививки.

При Правительстве области со-
здан штаб по борьбе с гриппом, 
и бороться будут всесторонне – 
вплоть до выявления одиноких лю-
дей, заболевших ОРВИ и нужда-
ющихся в медицинской помощи. 
Кроме того, планируется, что в тор-
говых центрах Рязани заработают 
передвижные площадки, где можно 
будет получить всю информацию 
и сделать прививки. Главная цель, 
отметил Андрей Александрович, – 
снижать заболеваемость и смерт-
ность от вирусных инфекций.

Губернатор области Николай 
Любимов поблагодарил министра 
за проведенную работу и пожелал 
всем своевременно заботиться о 
своем здоровье. Он рассказал, что 
в прошлом году сделал прививку во 
время рабочего визита в компанию 
ФОРТ. Это позволило главе региона 
даже после заражения гриппом про-
должать работать и легко перенес-
ти болезнь. «Вакцинация мне очень 
помогла. Так что призываю ничего 
не бояться», – отметил губернатор.

все совремеННое – детям
Регион готов к новому учебному 

году – об этом министр образования 
и молодежной политики области 
Ольга Щетинкина сообщила на засе-
дании областного правительства. 

Ольга Щетинкина доложила, что 
на подготовку образовательных уч-
реждений области к новому учебно-
му году было направлено 492 млн. 
рублей. Из них 82 млн. выделено из 
федерального бюджета, 281 млн. – 
из областного, 129 млн. – средства 
муниципалитетов. Дополнительно 
по личной инициативе губернатора 
Николая Любимова из резервного 
фонда правительства области было 
направлено на ремонт 125 млн. 
рублей. На эти деньги в районах 
провели текущий и капитальный 
ремонт ряда учреждений. Самые 
масштабные работы прошли в семи 
дошкольных и восьми общеобразо-
вательных организациях области, 
среди которых Шацкая кадетская 
школа-интернат и Кораблинская 
средняя школа № 2. Помимо этого, 

за счет средств федерального и об-
ластного бюджетов продолжается 
реализация федерального проекта 
«Детский спорт». В 12 районах от-
ремонтировали девять спортивных 
залов, переделали одно помеще-
ние под спортзал и оснастили три 
школьные спортплощадки новым 
оборудованием.

Воспользоваться школьными 
автобусами в новом учебном году 
смогут более семи тысяч юных жите-
лей области. На 401 маршруте будут 
курсировать 311 единиц автотранс-
порта. До конца 2018 года, отмети-
ла министр, в регионе появятся 28 
новых школьных автобусов взамен 
изношенных старых. Восемь приоб-
ретут на средства федерального бюд-
жета, 20 – за счет перераспределения 
средств областного бюджета.

Выросло число школьников, ко-
торые будут получать в этом году 
горячее питание: теперь оно ста-
нет доступно для 91% ребят по всей 
области. Разнообразную «пищу для 
ума» помогут обеспечить современ-
ное оборудование в классах, отве-
чающее образовательным стандар-
там, и доступ в Интернет со скоро-
стью не менее 5 Мбит/с. На данный 
момент бесплатными учебниками 
обеспечены все школьники; Интер-
нетом в классах – все ученики 1-8 
классов и 10% учеников 9-11 клас-
сов. А вот вопрос с нехваткой мест 
в школах в некоторых районах оста-
ется актуальным. Ольга Щетинкина 
отметила, что в 23 школах области в 
этом году по-прежнему будут учить-
ся в две смены, и нужно продолжать 
строить новые учреждения, чтобы 

к 2025 году достичь повсеместного 
односменного обучения в соответс-
твии с распоряжением Правительс-
тва РФ. Одно из новых зданий сей-
час строится в Ухоловском районе 
и должно быть введено в эксплуа-
тацию до конца этого года.

Всего в регионе 1 сентября к за-
нятиям приступят 210506 человек, 
из них 12100 первоклассников. Де-
тей и молодежь ждут в 847 обра-
зовательных организациях, где с 
ними будут работать 16657 педа-
гогов. В школы придут 100 моло-
дых учителей.

мНогое проведеНо 
впервые и успешНо

На заседании правительства гу-
бернатор Николай Любимов выра-
зил благодарность организаторам и 

сергей гулин, 
машинист:

– На мой взгляд, истинно рязанс-
ких блюд нет. Мы находимся в равных 
условиях со многими другими регио-
нами, так что и кухня у нас похожа. 
Поэтому нужно говорить не о рязан-
ских блюдах, а о русских в целом. 

полина попова, 
пенсионерка:

– Я не думаю, что у рязанской 
кухни есть свое фирменное блюдо. В 
нашем регионе живут разные люди, 
поэтому смешались национальнос-
ти и их кухня. Чисто русские блюда, 
да, они есть, но рязанских я не про-
бовала.

дарья савчук, 
студентка:

– Не могу точно утверждать на-
счет фирменного рязанского блюда. 
Знаю, что у нас часто готовили курни-
ки. А вообще, в последнее время мно-
гие кухни смешались, и уже сложно 
выделить какие-то особенные блюда 
каждого региона.

Глас народа / Какое у рязанской кухни фирменное блюдо?

«Горячий» телефон редаКции: (4912) 21-08-13

александр майоров, 
специалист файер-шоу:

– Я никогда не задумывался об 
особенностях рязанской кухни. Слы-
шал, что есть так называемое «есе-
нинское» меню. Блюда, в основе ко-
торых лежат продукты, описанные в 
стихотворениях поэта. Но насколько 
они оригинальны?..

иЗ оФициаЛьНыХ  
истоЧНиКов

На стадии завершения
в рязанской области намолочено  
свыше 1 млн. 600 тыс. тонн зерна

Министерство сельского хозяйства и продовольствия Рязан-
ской области информирует о ходе уборочной кампании в реги-
оне.

В настоящее время зерновые обмолочены на площади 540,8 
тыс. га, что составляет 97,6% от плана. Собрано 1609,5 тыс. т 
зерна при средней урожайности 29,8 ц/га. В 8 районах уборка 
завершена. 

Активно продолжается сбор урожая масличных культур. Рапс 
обмолочен на 20 тыс. га (37,7%), получено 24,9 тыс. т маслосемян 
при урожайности 12,4 ц/га. Горчица убрана на площади 6,4 тыс. 
га (37,2%), намолочено 5 тыс. т, урожайность – 7,7 ц/га. 

Картофель выкопан на 355 га (6,2%), получено 7,8 тыс. т при 
урожайности 219 ц/га. На площади 68 га (7,3%) собрано 457 т 
овощей, урожайность составила 66,8 ц/га. 

Во всех районах региона проходит сев зерновых озимых куль-
тур. На сегодняшний день он выполнен на 80,8 тыс. га (26,9% от 
плана). Вспахано 171,4 тыс. га зяби, что соответствует 39,4% от 
запланированного объема. 

Подготовлено по материалам сайта правительства области
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особое внимание – молодежи
«необходимо искать новые, нестандартные, действенные методы борьбы с распространением и употреблением наркотиков»
 

Расширяем возможности 
МеСтНые иНициАтиВы, ПОДГОтОВКА К шКОле, ВАКциНАциЯ

НаЛоговый маНевр
Новак рассказал, как государство  
удержит цены на топливо в 2019 году

Министр энергетики РФ Александр Новак уверен, 
что рост цен на топливо в 2019 году удастся сдержать 
благодаря механизму обратного акциза.

«Что касается ситуации с ценами на дизельное 
топливо и бензин, то, несмотря на рост акцизов отно-
сительно базы, которая в этом году существует, в рам-
ках законодательства был принят летом в так называ-
емом налоговом маневре демпфирующий механизм, 
который позволит снижать стоимость входящего сырья 
на нефтеперерабатывающие заводы, – так называ-
емый обратный акциз. и это и есть тот инструмент, 
который позволит контролировать и сдерживать не-
обоснованный рост цен», – сказал Новак.

Налоговый маневр, который был принят этим ле-
том и вступит в силу в 2019 году, предусматривает, 
что экспортная пошлина на нефть в РФ будет сни-
жаться с нынешних 30% до 0% в течение шести лет, 
начиная с 2019 года, при одновременном повыше-
нии НДПи на нефть в течение трех лет. Чтобы пре-
дотвратить рост внутренних цен на нефтепродукты 
или возникновение их дефицита, предусмотрено два 
механизма: обратный акциз на нефть, поставляемую 
на переработку, и дополнительный к нему демпфи-
рующий акциз, учитывающий выгодность экспорта 
нефтепродуктов.

дЛя проверКи НавыКов реЧи
в россии подготовят учителей к проведе-
нию устных собеседований в 9 классе

Дополнительное обучение пройдут учителя, кото-
рые будут собеседниками и экспертами при оценке 
ответов на устном собеседовании в девятом классе, 
сказал глава Рособрнадзора Сергей Кравцов в ин-
тервью РиА «Новости».

«Перед проведением собеседования пройдет 
дополнительное обучение учителей, которые бу-
дут выступать в качестве собеседников и экспертов 
по оценке устных ответов. Планируется разработка 
более 100 вариантов контрольных измерительных 
материалов для проведения итогового собеседова-
ния», – отметил Кравцов.

Он подчеркнул, что Рособрнадзор в последние 

три года проводил апробации устного собеседования 
именно в национальных республиках, чтобы макси-
мально адаптировать задания и систему оценивания 
устных ответов к особенностям школьников, для ко-
торых русский язык неродной.

«По аналогии со схемой проведения итогового со-
чинения в 11-х классах будет предусмотрено три даты 
для прохождения устного собеседования в девятых 
классах (в 2018-2019 учебном году это 13 февраля, 
13 марта и 6 мая), что дает школьникам две попытки 
его пересдать при получении незачета либо возмож-
ность пройти устное собеседование в один из допол-
нительных дней, если кто-то не явился по уважитель-
ной причине», – заключил Кравцов.

итоговое собеседование по русскому языку про-
водится для проверки навыков устной речи у школьни-
ков. Планируется, что собеседование станет для де-
вятиклассников допуском к государственной итого-
вой аттестации (ГиА). Оно будет проходить в школах 
и оцениваться по системе «зачет/незачет».

помощь идет
Финансирование высокотехнологичной 
медпомощи в рФ в 2018 году  
составит 218 млрд. рублей

Объем бюджетного финансирования высокотех-
нологичной медицинской помощи в 2018 году может 
достичь порядка 218 млрд. рублей, сообщил во втор-
ник в Новосибирске в рамках форума «технопром-
2018» заместитель директора департамента лекарс-
твенного обеспечения и регулирования обращения 
медицинских изделий Министерства здравоохранения 
РФ Константин Бинько. В 2017 году, по его данным, 
объем финансирования составил 204,2 млрд. рублей, 
в 2016 году – 184,4 млрд. рублей.

Бинько добавил, что в последние годы сущест-
венно увеличилось количество включенных в систе-
му общего медицинского страхования методов пре-
доставления высокотехнологичной помощи. Сейчас 
ее оказывают уже больше 1 тысячи медицинских ор-
ганизаций страны.

Высокотехнологичную медицинскую помощь в 
2017 году, по данным Бинько, получили более 1 млн. 
человек, план на 2018 год примерно такой же.

По материалам ТАСС, РИА «Новости»

ФедераЛьНые Новости

О б этом заявил губернатор  области 
Николай Любимов на заседании 

антинаркотической комиссии.

В работе приняли участие: главный фе-
деральный инспектор по Рязанской области 
аппарата Полномочного представителя Пре-
зидента РФ в ЦФО Сергей Яковлев, руково-
дители территориальных органов федераль-
ных органов власти, министерств и ведомств 
региона, силовых структур, главы админист-
раций муниципальных образований Рязанс-
кой области. На заседании были рассмотре-
ны вопросы, касающиеся противодействия 

незаконному обороту наркотических психо-
тропных веществ. 

С данными, содержащимися в докладе о 
наркоситуации в стране за 2017 год, утверж-
денном Президентом РФ В.В. Путиным, чле-
нов комиссии ознакомил губернатор Нико-
лай Любимов. 

Глава региона поставил ряд задач, направ-
ленных на совершенствование профильной 
работы в Рязанской области. «Необходимо 
усиливать профилактические меры, макси-
мально повышать их эффективность, искать 
новые, нестандартные, действенные методы 
борьбы с распространением и употреблением 

наркотиков, – подчеркнул губернатор. – Осо-
бое внимание должно быть уделено молоде-
жи, нужны совместные усилия семьи, право-
охранительных и медицинских структур». 

На заседании речь также шла о соблюде-
нии аптечными организациями законода-
тельства в сфере отпуска лекарственных пре-
паратов, содержащих малое количество нар-
котических средств и психотропных веществ. 
Комиссией было проанализировано положе-
ние дел в г. Касимове и Пронском районе.

По материалам официального сайта 
правительства области 

и век – как день
долгожительница из сапожка получила поздравление от Президента страны 

В Сапожковском комплексном центре социаль-
ного обслуживания со 100-летним юбилеем поз-
дравили Анну Морозову, для которой центр стал 
домом.
Анна Ивановна родилась в селе Уда Сапожков-
ского района. За свою долгую жизнь видела 
многое. В годы Великой Отечественной войны 
под Ленинградом выносила раненых с поля боя. 
Она благодарна судьбе за все, а еще благодарна 
людям, которые рядом с ней.
 – Я каждый день молюсь за всех сотрудников цен-
тра, – говорит Анна Ивановна. – За мной здесь так 
хорошо смотрят. Я благодарна Богу, что послал 
мне таких добрых и отзывчивых людей.
Как рассказывает заведующая отделением ста-
ционарного обслуживания граждан пожилого 
возраста и инвалидов Наталья Монастырева, 
Анна Ивановна – человек очень открытый и об-
щительный. Каждое утро встает в 5 часов, вы-
ходит гулять. 
В день юбилея Анна Ивановна получила поз-
дравление от Президента нашей страны В.В. 
Путина, которое ей вручил первый замести-
тель министра социальной защиты населения 
области Денис Боков. Он приехал поздравить 
Анну Ивановну. Денис Александрович вручил 
ей букет цветов, памятный подарок и поже-

лал оставаться такой же активной, бодрой и 
жизнерадостной. 
 – Такие люди, как Анна Ивановна, гордость на-
шей области. Эта женщина не только одна из на-
ших долгожителей, но и человек, который прошел 
войну и подарил нам мирное небо над головой. 
Радует, что сегодня она окружена вниманием и 
теплом друзей, сотрудников отделения, – сказал 
Денис Александрович. 
Юбиляра также поздравили дети, занимающиеся 
в центре, и глава Канинского сельского поселения 
Александр Трушкин. 
После душевных разговоров с именинницей Де-
нис Боков вместе с директором центра Павлом 
Жариковым осмотрел здание и сад комплексного 
центра, пообщался с обитателями.
Денис Александрович отметил, что Сапожковс-
кий комплексный центр социального обслужи-
вания  уникален тем, что здесь практикуют три 
вида обслуживания: стационарное, полустаци-
онарное и на дому, создано отделение психоло-
го-педагогической помощи семье и детям. 
В ближайшие дни еще одна долгожительница 
Сапожковского района – Людмила Ивановна Ти-
мофеева отметит 104-летие.

Лусине Геворгян

1 сеНтября К ЗаНятиям приступят 
210506 ЧеЛовеК, иЗ НиХ 
12100 первоКЛассНиКов

участникам I Международного фо-
рума древних городов.

Губернатор отметил большое 
значение форума, который прохо-
дил с 12 по 18 августа, для привле-
чения в регион инвестиций, повы-
шения туристической привлека-
тельности, создания положитель-
ного имиджа Рязанской области. 
В рамках мероприятия работали 
свыше 150 тематических площа-
док. «Обсуждения были разнопла-
новыми, начиная от архитектуры 
и ЖКХ, заканчивая гастрономи-
ческими вопросами», – сказал Ни-
колай Любимов. По его словам, 
многое было проведено впервые и 
проведено успешно. Были обозна-
чены проблемы древних городов, 
вызовы, которые выдвигает перед 
ними время, намечены пути реше-
ния общих задач.   

«По оценке российских и зару-
бежных гостей, I Международный 
форум древних городов прошел в 
Рязанской области на самом вы-
соком уровне», – подчеркнул Ни-
колай Любимов. Он поблагодарил 
руководителей федеральных и ре-
гиональных органов власти, отме-
тив особую роль муниципалитетов, 
которые достойно представляли об-
ласть на площадке «Посольств древ-
них городов». 

По словам губернатора, в пер-
спективе область станет постоян-
ной платформой форума. «Мы вы-
двинули предложение о создании 
Ассоциации древних городов, оно 
было поддержано. Теперь будем 
системно работать», – сказал Нико-
лай Любимов. 

На заседании правительства 
было скорректировано приложе-
ние к региональному закону о 
наградах, внесены изменения в 
постановление областного пра-
вительства о субсидиях на про-
грамму развития образования и 
молодежной политики, заслуша-
на информация об исполнении 
поручений губернатора Рязанс-
кой области. 

Подготовила  
Татьяна Клемешева
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Небольшой, расположенный 
на территории Рязанской 
ГРЭС Новомичуринский ка-

тализаторный завод уже имеет ши-
рокую известность; о нем есть упо-
минания в учебнике, используемом 
в вузах, готовящих специалистов 
для нефтяной и газовой отрасли. 
Проводимая в стране политика им-
портозамещения дает новый им-
пульс для развития предприятия; 
оно получило возможность участия 
в национальном проекте по произ-
водству катализаторов для нефтяной 
промышленности. 

В презентации нацпроекта сказано 
очень доходчиво о роли катализато-
ров: «Они, как шеф-повара ресторанов, 
способны превратить сырье в качес-
твенный продукт. Катализаторы ис-
пользуются повсеместно: в энергетике 
и деревообработке, при производстве 
удобрений, в фармацевтической, пище-
вой, химической и, конечно, нефтяной 
промышленности. В ней они ускоряют 
процессы нефтепереработки и обеспе-
чивают высокую степень очистки топ-
лива и масел». 

Новомичуринский катализаторный 
завод уже делает необходимые инвес-
тиции. Знакомя нас с предприятием, 
заместитель генерального директо-
ра по производству Николай Ведров 
рассказал:

– Привлечены дополнительные 
средства для увеличения производс-
твенных мощностей, для реализации 
проекта закуплена часть оборудования, 
обеспечивающего требуемый объем и 
качество продукции. Ведется и доос-
нащение лаборатории необходимым 
современным оборудованием.

Только за последние три года при-
рост мощности на Новомичуринском 
катализаторном заводе составил 30%, 
внедрен полный производственный 
цикл изготовления товарной продук-
ции. Вот и сейчас идет монтаж допол-
нительных линий для увеличения объ-
ема производства гидроксида алюми-
ния термоактивированного до 12 ты-
сяч тонн в год, сферических катализа-
торов – до 8 тысяч тонн в год.

Монтируется и комплекс оборудо-
вания по технологии экструзионного 
формования. Поясним: так называемый 
метод экструзии обеспечивает возмож-
ность получения изделий сложной кон-
фигурации с точными геометрически-
ми размерами. Заводская лаборатория, 
круглосуточно проводящая мониторинг 
качества продукции, оснащена дополни-
тельным оборудованием: недавно при-
обретен дополнительный прибор по 
определению удельной поверхности, 
закуплен анализатор микроскопических 
частиц «Ласка». Кстати сказать, ежегодно 
предприятие вкладывает в модерниза-
цию производства огромные средства.

Завод существует чуть более 20 лет, 
но уже успел завоевать прочную ре-
путацию на рынке. Сейчас основное 
направление деятельности предпри-
ятия – производство катализаторов для 
очистки газов от соединений серы, а 
также производство гидроксида алю-
миния термоактивированного. В на-
стоящее время ООО «НКЗ» является 
крупнейшим российским крупнотон-
нажным производителем алюмооксид-
ных катализаторов. Завод использует 
только отечественное сырье. Ежегодно 
тысячи и тысячи тонн продукции он 
поставляет на предприятия ПАО «Газ-
пром», в компанию «Норильский ни-
кель», ПАО «Роснефть» и т.д. И с этими 
объемами справляется сравнительно 
небольшой персонал: на заводе рабо-
тает около 100 человек.

– У нас современное высокопроиз-
водительное оборудование, – пояснил 
Николай Ведров. – Технологический 
процесс в основном автоматизирован. 
Оператор с пульта управления следит 
за этим процессом, при необходимости 
вносит в него корректировки. Автома-
тизированная система управления, кро-
ме того, имеет возможность детального 
анализа контролируемых параметров.

Повторяем, новый импульс для раз-
вития Новомичуринский катализатор-
ный завод получил благодаря проводи-
мой в стране политике импортозаме-
щения. Давно уже в России не строили 

современных предприятий по произ-
водству катализаторов. В учебнике «Га-
зовая сера» Ирина Голубева, профессор 
РГУ нефти и газа имени И.М. Губкина, 
упоминает новомичуринский завод 
фактически как единственного произ-
водителя алюминооксидных катализа-
торов для установок получения серы на 
газоперерабатывающих предприятиях. 
Во многом сохранению предприятия 
способствовала ответственная позиция 
его руководства – в первую очередь, ге-
нерального директора Владимира Ни-

колаевича Ведрова. Завод зарекомен-
довал себя как надежный поставщик 
для крупнейших и авторитетнейших 
российских компаний.

Сохранился завод и благодаря тому, 
что руководство заботится о будущем, 
активно сотрудничает с научными уч-
реждениями.

– Разработан совместный патент 
с Сибирским отделением РАН, Инс-
титутом катализа имени Г.К. Бореско-
ва, – подчеркивает заместитель гене-
рального директора по производству 

Николай Ведров. – У нас давнее со-
трудничество с ООО «Газпром ВНИ-
ИГАЗ». Также мы активно сотрудни-
чаем с расположенным в Омске инс-
титутом проблем переработки углево-
дородов Сибирского отделения РАН. 
Налажены у нас связи и с узбекским 
химико-фармацевтическим научно-
исследовательским институтом име-
ни А. Султанова.

А будущее у завода несомненно 
есть. Спрос на катализаторы стреми-
тельно растет и в России, и в мире.

Технологический процесс в НКЗ полностью автоматизирован
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  Специальный выпуСк 
 миниСтерСтва промышленноСти  
и экономичеСкого развития рязанСкой облаСти

Поздравляем работников нефтяной и газовой Промышленности  
с настуПающим Профессиональным Праздником!

Импортозамещение  
набирает обороты
Новомичуринский катализаторный завод уверенно смотрит в будущее

Акционерное общество «Рязан-
ская нефтеперерабатывающая 
компания» имеет 58-летний 

опыт работы в отрасли. Сегодня об 
этом важнейшем для региона пред-
приятии рассказывает его генераль-
ный директор ВЛАДИМИР  
ВЛАДИМИРОВИЧ АБРАМОВ;

– Нам важно быть конкурентоспо-
собными, технологически развиваться, 
стабильно и безопасно работать. У на-
шего предприятия для этого есть все 
необходимые ресурсы: и технические, 
и людские. В настоящее время РНПК – 
это 3,5 тысячи профессионалов, кото-
рые болеют душой за производство. 
Наши успехи – наглядное тому под-
тверждение.

Главным достижением АО «РНПК» 
в 2018 году стал выпуск высокооктано-
вого бензина АИ-100, который, возьму 
на себя смелость предположить, позво-
ляет в этом году команде LADA SPORT 
ROSNEFT методично побеждать в гон-
ках этапа Российской серии кольцевых 
гонок. Кстати, рязанский АИ-100 в бли-
жайшее время появится и в свобод-
ной продаже на автозаправках Рязани, 
Москвы и Московской области, и уже 
рядовые автомобилисты смогут ощу-

тить мощь своего автомобиля благода-
ря нашему «сотому бензину».

В первой половине этого года мы 
завершили масштабную реконструк-
цию установки первичной переработ-
ки нефти ЭЛОУ-АТ-6 проектной мощ-
ностью 8 миллионов тонн нефти в год. 
Для сведения: всего РНПК перерабаты-
вает 17 миллионов тонн нефти в год. 
Общий объем инвестиций в проект 
составил 4,5 млрд. рублей. Модерниза-
ция этой установки позволила нашему 
предприятию увеличить отбор свет-
лых нефтепродуктов с 57,2% до 58,3%. 
В ходе реконструкции на установке 
была усовершенствована система уп-
равления технологическим процессом, 
повышена энергетическая эффектив-
ность объекта. Установленное обору-
дование отвечает самым строгим тре-
бованиям обеспечения экологической 
и производственной безопасности.

РНПК провела модернизацию уста-
новок точечного налива (УТН) нефте- 
продуктов, полностью автоматизиро-
вав процесс погрузки светлых нефтеп-
родуктов в железнодорожные цистер-
ны. Ввод автоматизированных устано-
вок стал новым шагом на пути реали-
зации в РНПК проекта по созданию 
«цифрового завода». В рамках модер-
низации УТН большое внимание было 
уделено созданию комфортных и безо-
пасных условий труда технологическо-
го персонала. Установленная система 
вентиляции и кондиционирования в 
операторных и производственных по-
мещениях обеспечивает поддержание 
постоянной температуры и избыточ-
ного давления, исключает попадание 
паров углеводородов в помещения. 

Летом 2018 года АО «РНПК» ввело 
в эксплуатацию построенную с нуля, 
современную центральную воздуш-

ную компрессорную станцию (ЦВК) 
для производства и бесперебойного 
снабжения завода сжатым техничес-
ким воздухом и воздухом для питания 
приборов КИПиА. Станция является 
сердцем предприятия, так как без воз-
духа не может функционировать ни 
один технологический объект. От на-
дежной и безопасной работы нового 
объекта зависит стабильность всего 
нашего предприятия. Новая компрес-
сорная представляет собой ряд зда-
ний и сооружений, в схеме управления 
предусмотрена автоматизация всех 
операций. Объект построен с учетом 
современных технологий, требований 
пожарной безопасности, удобства об-
служивания и ремонта оборудования, 
безопасности эксплуатации. Строи-
тельство и ввод в эксплуатацию ЦВК 
прошли в рамках реализации програм-
мы модернизации производства и эф-
фективного использования энергети-
ческих ресурсов. Реализация проекта 
велась с 2015 года. Всего было инвес-
тировано более 600 млн. рублей. Но-
минальная мощность станции – более 
130 млн. нормальных м3/год.

РНПК ввела в эксплуатацию совре-
менную метрологическую лаборато-
рию, укомплектованную высокоточны-
ми средствами измерений для поверки, 
калибровки и ремонта контрольно-из-
мерительных приборов и автоматики 
завода. Новая лаборатория позволила 
значительно снизить риски выхода тех-
нологического оборудования из строя 
и в конечном итоге повысить опера-
ционную готовность предприятия и 
безопасность эксплуатации приборов. 
Вместе с модернизацией информаци-
онной системы по работе с метроло-
гической базой данных, реализация ко-
торой намечена также на текущий год, 
данное улучшение позволит вывести 
работы по поверке, калибровке, ремон-
ту и обслуживанию приборов и средств 
автоматизации на более качественный 
уровень «цифрового завода». 

Кроме того, в текущем году испыта-
тельная лаборатория РНПК расширила 
область аккредитации, освоив 36 новых 
методов исследований. В результате об-

щее число методик теперь превысило 
300. Новая область испытаний позво-
лила лаборатории обеспечить контроль 
качества битумов в соответствии с тре-
бованиями ТР ТС 014/2011 и ГОСТ 33133, 
а также международных стандартов для 
проведения евросертификации продук-
ции. Компетентность лаборатории была 
подтверждена экспертами «Росаккреди-
тации», которые выдали лаборатории 
положительное заключение об успеш-
ном прохождении аккредитации.

Хоту отметить, что на нашем пред-
приятии внедрена система менеджмен-
та, которая позволяет и, я бы даже ска-
зал, стимулирует нас работать эффек-
тивно с соблюдением запросов потре-
бителя. Система сертифицирована по 
пяти международным стандартам: 
система менеджмента качества (ISO 
9001, EN 9100), система менеджмен-
та профессиональной безопасности и 
здоровья (OHSAS 18001), система эко-
логического менеджмента (ISO 14001), 
система энергетического менеджмен-
та (ISO 50001). Мы многое делаем, что-
бы соответствовать каждому элементу 
системы качества. В 2018 году РНПК 
успешно прошла ресертификацию, 
подтвердив соответствие деятельнос-
ти завода требованиям международ-
ных стандартов. К тому же в рамках 
аудита мы перешли на новые версии 
ISO 9001:2015, ISO 14001:2015. 

РНПК является социально ориенти-
рованным предприятием. Усилия руко-
водства направлены на такие важней-
шие аспекты, как обеспечение работ-
ников безопасными и комфортными 
условиями труда, оздоровление ра-
ботников, добровольное медицинское 
страхование, комплексная поддержка 
образования. 

Компания в заботе о своем буду-
щем формирует внешний кадровый ре-
зерв в рамках корпоративной системы 
непрерывного образования «школа – 
вуз – предприятие». Подготовка кад-
ров начинается уже в старших классах 
средней общеобразовательной школы 
№43 г. Рязани. Кстати, в июне текущего 
года этот образовательный проект дал 
первые плоды – мы выпустили первый 

«Роснефть-класс». В ходе довузовской 
подготовки старшеклассники углуб-
ленно изучали такие дисциплины, как 
физика, математика, химия, соверша-
ли обзорные экскурсии на нефтезавод, 
встречались со специалистами, участ-
вовали в научно-технических конфе-
ренциях и корпоративных меропри-
ятиях РНПК и Роснефти. Два года мы 
старались делать так, чтобы обучение 
у ребят было практико-ориентирован-
ным. Хочется верить, что нам все уда-
лось, и когда ребята получат професси-
ональное образование, они придут ра-
ботать именно к нам, на наш завод. 

Завод сотрудничает со многими ве-
дущими высшими и среднеспециаль-
ными учебными заведениями страны. 
Регулярно РНПК осуществляет поддер-
жку учебных заведений региона, снаб-
жая их компьютерным и интерактив-
ным оборудованием, оснащением ла-
бораторий, методических кабинетов. 
Наиболее успешные студенты, обуча-
ющиеся по профильным специальнос-
тям, проходят производственную и 
преддипломную практику на площад-
ках предприятия. В 2018 году на про-
изводственной практике побывали 209 
студентов ведущих инженерно-техни-
ческих вузов России, на преддиплом-
ной – 20. Кроме того, базовая кафедра 
«Химическая технология органичес-
ких веществ», открытая при поддержке 
РНПК в 2011 году в радиоуниверсите-
те, успешно прошла процедуру лицен-
зирования и с 2017 года приступила 
к подготовке магистров по направле-
нию «Химическая технология». РНПК 
для студентов кафедры сформировала 
собственную систему подготовки – ор-
ганизовала группу преподавателей, ко-
торые читают лекции по специальным 
дисциплинам, предлагают темы выпуск- 
ных работ и консультируют от начала 
написания до ее защиты. В 2018 году 
состоялся выпуск четвертой группы 
бакалавров базовой кафедры. Дипло-
мы получили 16 человек. Больше по-
ловины из них трудоустроены на за-
вод (подробнее о работе кафедры – в 
материале «Высшая школа нефтя-
ника». – Ред.). 

Идем к «цифре»
РНПК модернизирует производство
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       Выпуск подготовил Юрий Евстифеев. Фото из архива предприятий

Без малого 23 года в Рязани ра-
ботает завод «Криоген». Его 
продукция находит примене-

ние в машиностроении, химичес-
кой, пищевой промышленности, ме-
таллургии, медицине, науке и других 
сферах деятельности. Она пользу-
ется стабильным спросом у двух с 
лишним тысяч потребителей в реги-
оне и далеко за его пределами. 

Благодаря проведенной модер-
низации, завод поднялся на седьмое 
место во Всероссийском бизнес-рей-
тинге в номинации «Производство 
промышленных газов». В первую оче-
редь, предприятие получило извест-
ность как производитель кислорода и 
азота высочайшего качества, ни в чем 
не уступающего продукции мировых 
лидеров. Его газы востребованы не 
только на различных промышленных 
предприятиях нашей страны, но и в 
больницах Рязанской, Московской и 
других областей. 

– Один из самых серьезных этапов 
в развитии предприятия связан с при-
обретением в лизинг очень дорогой, 
но зато современной воздухоразде-
лительной установки нового поколе-
ния по выработке жидкого кислоро-
да и жидкого азота самого высокого 

качества, – рассказывает генераль-
ный директор завода «Криоген» Евге-
ний Кокурин. – Это сразу поставило 
нас на один уровень с компаниями из 
Германии, Франции и США, которые 
работают на российском рынке. Мало 
того, одна из этих глобальных компа-
ний даже закупает у нас особо чистый 
жидкий кислород, применяемый для 
лазерной резки металлов. Мы этим 
гордимся! Кроме качества продукции, 
конкурировать с мировыми лидера-
ми нам помогает лучшее понимание 
российского рынка, гибкость, мобиль-
ность, смекалка. 

Специалисты завода объяснили нам 
принципы работы оборудования. Воз-
духоразделительная установка забира-
ет воздух через фильтр из атмосферы. 
Затем воздух сжимается в компрессо-
ре и поступает в холодильную установ-
ку для предварительного охлаждения. 
Дальнейший путь воздуха лежит в блок 
комплексной очистки и осушки, где из 
него удаляют влагу, а также ненужные 
примеси: углекислоту и углеводороды. 
Очищенный воздух поступает в турбо-
детандер-бустер, где происходит его 
охлаждение и переход в жидкое состо-
яние в результате резкой смены давле-
ния с 10 бар до 0,2. Затем воздух посту-
пает в ректификационную колонну, где 
за счет разности давления и темпера-
тур кипения газов воздух разделяется 
на два основных компонента – азот и 
кислород. Полученные в жидком виде 
газы накапливают в специальных ре-
зервуарах. На каждом этапе производс-
тва осуществляется строгий контроль 
качества продукции. Важно, что при 
производстве кислорода и азота ни-
каких вредных выбросов в атмосферу 
не происходит. 

Сейчас на предприятии трудятся 
85 человек. Подбору кадров на «Крио-
гене» уделяют особое внимание. Ведь 
работа со сжатыми и жидкими газа-
ми относится к классу повышенной 
опасности. При этом на заводе даже в 
сложные для экономики страны вре-
мена были стабильные заказы и свое-

временная достойная оплата труда, и 
очередь желающих устроиться сюда 
не убывала.

Сложнейшей воздухораспредели-
тельной установкой доверено, в час-
тности, управлять братьям Алексею, 
Константину и Виктору Герасимовым. 
Пройти строгий конкурсный отбор и 
устроиться на предприятие они смог-
ли благодаря постоянному стремле-
нию к повышению квалификации, 
чувству ответственности и взаимной 
поддержке. Старший из братьев, Алек-
сей, на предприятии, можно сказать, 
старожил. Он устроился сюда еще в 
2004 году – на должность аппаратчика 
воздухоразделения, трудился сначала 
на старом оборудовании. Новую вы-
сокопроизводительную установку на 
заводе возвели на его глазах, он при-
нимал активное участие в запуске и 
наладке системы. Тщательно изучил 
методику работы с новым оборудо-
ванием, окончил специальные курсы. 
Освоившись в должности оператора 
воздухоразделительной установки, 
передал знания братьям Константину 
и Виктору. 

Установка представляет собой мно-
жество модулей, собранных в единую, 
управляемую компьютерами, автома-
тизированную систему. Работа здесь 

требует от оператора предельной вни-
мательности, высокого профессиона-
лизма. Эти качества есть у всех брать-
ев. Герасимовы, сельские уроженцы, не 
только сами обосновались в областном 
центре, но и престарелых родителей 
сюда привезли. Средняя зарплата на за-
воде «Криоген» 40 тысяч рублей в ме-
сяц – выше регионального показателя. 
Зарплата ежегодно индексируется, за-
ведена система премирования, ежегод-
но начисляется годовая доплата за вы-
слугу лет. На предприятии – активная 
социальная жизнь, проводятся выезд-
ные тимбилдинги, корпоративы, экс- 
курсии. Все это способствует закреп-
лению кадров.

Между тем завод «Криоген» про-
должает развиваться.

– В наших планах – совершенствова-
ние бизнес-процессов: от производства 
продукции до ее доставки, для того что-
бы обеспечить максимальное удобство 
для клиентов. Продолжим обновление 
оборудования, в первую очередь, бал-
лонного парка, его мы обновляем пос-
тоянно. Кроме того, будем осваивать 
новые плацдармы для своей деятель-
ности, в первую очередь, в Московской 
области. Ну и продолжим мероприятия 
по мотивации персонала, – сказал гене-
ральный директор Евгений Кокурин.

В Рязанском политехе открыта новая 
специальность: для подготовки инжене-
ров – строителей дорог и аэродромов. 
Почему это важно для корпорации?

– Актуальный сегодня для дорожной 
отрасли вопрос квалифицированных 
кадров важен и для успешного развития 
научно-технического потенциала битум-
ного бизнеса, – пояснил генеральный ди-
ректор ООО «Газпромнефть – Битумные 
материалы» Дмитрий Орлов.

Именно поэтому производственни-
ки приняли самое активное участие в 
отборе студентов. Выпускники школ, 
пожелавшие в будущем работать в 
«Газпромнефти – БМ», прошли допол-
нительный конкурс. Производственни-
ки провели тестирование с ними, собе-
седование с их родителями. 

Рязань для подготовки кадров «Газ-
промнефть – БМ» выбрана потому, 
что два года назад здесь, на принадле-
жащем корпорации заводе битумных 
материалов, был открыт крупнейший 
и самый технологичный в России спе-
циализированный научно-исследова-
тельский центр. Здесь проводятся ис-
следования битумных материалов по 
самым современным методикам, а так-
же изучается их влияние на качество 
асфальтобетонной смеси. 

Вот как охарактеризовал в беседе с 
журналистами значение НИЦ тот же 
Дмитрий Орлов:

– Сегодня уже недостаточно выпус-
кать битумные материалы, которые со-
ответствуют стандартам, надо искать 
новые перспективы. Поэтому мы изу-
чаем мировой опыт, исследуем зару-
бежные и отечественные технологии и 
создаем свои новые рецептуры, причем 
это по-настоящему инновационные ре-
шения, которые значительно повыша-
ют прочность дорожных покрытий. И, 
в первую очередь, это результат созда-
ния в компании мощного технологи-
ческого инструмента – научно-иссле-
довательского центра, оснащенного 
самым современным оборудованием. 
Центр – это площадка, позволяющая 
моделировать условия эксплуатации 
любой дороги в любом регионе – от 
крайнего севера до южных субтропи-
ков. При этом в модель можно зало-
жить множество условий: интенсив-
ность движения, грузонапряженность, 
временной цикл «работы» – 5–10–20 
лет. Вместо того чтобы накапливать 
данные «в поле» в течение многих лет, 
мы можем получить результат «здесь и 
сейчас», причем результат, максималь-
но приближенный к действительности. 
Такого раньше не было. И это не толь-
ко частная площадка «Газпромнефти» – 
это научно-исследовательский центр 
всей дорожной отрасли России, мы от-
крыты к сотрудничеству как с госрегу-
ляторами, так и с дорожниками. 

Молодые кадры – выпускни-
ки по направлению подго-
товки 18.03.01 «Химичес-

кая технология» Рязанского радио-
технического университета быстро 
вливаются в коллектив АО «РНПК». 
Это стало следствием грамотной ор-
ганизации учебного процесса и об-
ширной практической части, то есть 
работы в лабораториях и на произ-
водстве. 

Кафедра «Химическая технология» 
с 2011 года готовит бакалавров для 
нефтеперерабатывающей промыш-
ленности. Организация кафедры была 
инициирована АО «РНПК», и вложения 
компании в этот проект были солид-
ными. Учебные лаборатории компак-
тно расположены. Все они были отре-
монтированы и оснащены эффектив-
ными системами вентиляции и совре-
менным оборудованием, в том числе 
средствами вычислительной техники. 
Лаборатория «Общей и неорганичес-
кой химии» фактически работает на 
весь университет, поскольку этот курс 
читается многим факультетам. Лабора-

тория «Органической химии и катали-
за» и лаборатория «Технология нефти» 
являются основной базой обучения по 
профессиональным дисциплинам для 
будущих инженеров и начальников ус-
тановок нефтезавода. 

Ежегодно компания заключает с 
вузом договор пожертвования, кото-
рый позволяет финансировать по трем 
статьям: материально-техническое ос-
нащение кафедры, материальная под-
держка преподавателей и поощрение 
лучших студентов. Суммарно в работу 
направления было вложено не менее 
10 миллионов рублей. Только в про-
шлом году и только на закупку обору-
дования с реактивами помощь соста-
вила около 3 миллионов. В текущем 
году в университете появился инфра-
красный спектрометр, который поз-
воляет выполнять анализ веществ по 
их составу. Стоимость обучения сту-
дентов по коммерческому набору, как 
правило, оплачивает компания. 

Большой интерес к направлению 
«Химическая технология» проявил 
оборонно-промышленный комплекс 
страны. Через федеральное министерс-

тво образования ОПК начал заказывать 
целевой набор для своих предприятий, 
и в результате две третьих учебных 
мест на направлении оказались заняты 
студентами по новой образовательной 
программе «Технология электрохи-
мического производства». Было это в 
2016 году. Затем ситуация стабилизи-
ровалась в пользу подготовки для неф-
тезавода. Удалось найти баланс. 

– В текущем году у нас план на-
бора составляет 18 учебных мест для 
нового поколения студентов. Из них 
только пятеро – целевой прием для 
«оборонки». Остальные – это свобод-
ный конкурс, – говорит заведующий 
кафедрой «Химическая технология» 
Виктор Коваленко. – Уже 13 абитури-
ентов зачислены в нефтепереработчи-
ки. У всех зачисленных сумма баллов 
не менее двухсот, это на уровне про-
ходных баллов по самым популярным 
направлениям, связанным с програм-
мированием. 

Преподавательский состав направ-
ления очень сильный. На кафедре сей-
час пишется одна докторская диссерта-
ция. В соответствии с государственным 

образовательным стандартом не менее 
60% учебной нагрузки выполняют пре-
подаватели с учеными степенями и зва-
ниями и не менее 10% нагрузки ложится 
на плечи ведущих специалистов голов-
ных предприятий, предоставляющих 
студентам уникальную возможность 
узнать о самых передовых технологиях, 
которые применяются именно сейчас, 
а также о тех, что придут им на смену 
всего через пару лет. Темы выпускных 
квалификационных работ формирует 
РНПК. Это важно для финальной «за-
точки» – выпуска бакалавров, хорошо 
подготовленных спецов под конкрет-
ный технологический процесс на заво-
де, где выпускника уже ожидает гаран-
тированное и хорошо оплачиваемое ра-
бочее место. Излишне говорить, что все 
практики проходят с полным погруже-
нием в атмосферу специальности. На-
учно-исследовательская работа студен-
тами также ведется прямо на предпри-
ятии, для чего созданы все условия. 

– Стандарт бакалавриата, конечно, 
имеет негативные стороны. За 4 года 
подготовки не хватает времени, чтобы 
дать студентам специальные дисцип-
лины в нужном объеме в период не-
посредственной учебы в высшей шко-
ле, – говорит Виктор Коваленко. – На 
написание дипломной работы дается 
меньше месяца. Ситуация уравнове-
шивается объемной практикой и воз-
можностью общения с очень многими 
специалистами завода. Для завершения 
формирования пула специалистов в 
прошлом году произведен первый на-
бор в магистратуру в количестве 20 
человек. Есть в ее составе даже ребята, 
которые закончили московские вузы, 
а работают в Рязани. 

Влияние нефтезавода на возмож-
ности кафедры решающее, но акаде-
мическая наука и высшая школа тоже 
влияют на образовательный процесс. 
К услугам студентов для консультаций 
по сложным вопросам – вся мощь уче-
ного коллектива одного из лучших тех-
нических университетов страны. А еще 
каждый обучающийся имеет доступ 
к электронным библиотечным систе-
мам IPRBooks и «Лань», где хранится 
весь солидный объем необходимой 
литературы, в том числе и такие ред-
кие издания, которые трудно найти в 
бумажном варианте. 

Михаил Скрипников

Качественный 
кислород
Завод «Криоген» продолжает развиваться

Генеральный директор завода «Криоген» 
Евгений Кокурин

Образовательные инновации
В Рязани студенты с первого курса вуза  
осваиваются на будущем месте работы

Игорь Мурог и Дмитрий Орлов  
на церемонии подписания стратегического соглашения

В научно-исследовательском центре

Высшая школа нефтяника 

В новом учебном году корпорация «Газпромнефть – Битумные матери-
алы» начинает готовить кадры для своих подразделений в Рязанском 
филиале Московского политехнического института. Делается это по 

трехсторонним договорам; между студентами, вузом и производственниками.

На кафедре идет практическое занятие

Рязанский политех тоже стал пло-
щадкой для такого сотрудничества. 
Ведь по новой специальности гото-
вить кадры для своих подразделений 
начинают не только нефтяники, но и 
«Рязаньавтодор», другие дорожные 
предприятия. 

– Представители «Газпромнефти – 
БМ» не только отбирали студентов 
для себя, но и приняли активное учас-
тие в составлении учебных планов, – 

сказал директор Рязанского политеха 
Игорь Мурог. – Практические заня-
тия на предприятиях начнутся с пер-
вого курса.

– Реализация совместного проекта с 
институтом и дорожными организаци-
ями Рязани даст возможность студен-
там получить знания и опыт от практи-
кующих специалистов, а также пройти 
стажировку в нашем научно-исследо-
вательском центре международного 
уровня, – добавил Дмитрий Орлов.

Обязательства сторон закреплены 
и еще в одном важном документе. Ря-
занский политех и «Газпромнефть – 
БМ» заключили соглашение о страте-
гическом сотрудничестве по совмест- 
ной профессиональной подготовке, 
переподготовке и повышению квали-
фикации кадров дорожно-строитель-
ной отрасли. Подписи под документом 
поставили генеральный директор ООО 
«Газпромнефть – Битумные материа-
лы» Дмитрий Орлов и директор вуза 
Игорь Мурог в рамках проведения VII 
межотраслевой конференции «Битум и 
ПБВ. Актуальные вопросы-2018». 

Значительную часть в учебных пла-
нах по новой специальности занимает 
освоение студентами инноваций. Ря-
занский завод «Газпромнефть – БМ» 
выпускает модифицированные биту-
мы, спрос на которые со стороны до-
рожников в последние годы вырос в 
десятки раз. Об этом свидетельствуют 
и цифры, приведенные Дмитрием Ор-
ловым. – Когда мы покупали Рязанский 
завод битумных материалов, ожида-
лось, что максимальная загрузка этой 
площадки к настоящему моменту до-
стигнет 60 тыс. тонн в год. А в реаль-
ности в 2017 году здесь было произве-
дено более 85 тыс. тонн продукции.

Развитие не останавливается. Рязан-
ский научно-исследовательский центр 
превратился в мощную платформу по 
созданию инновационной продукции. 
Сегодня в продуктовой линейке корпо-
рации свыше 30 наименований только 
герметизирующих материалов, всего 
она предлагает отечественной дорож-
ной отрасли 86 марок высококачест-
венных и технологичных битумов.

Познакомятся студенты Рязанского 
политеха и с новейшими проектами, ка-
сающимися цифровой трансформации 
битумного бизнеса. Один из цифровых 
проектов реализуется на Рязанском за-
воде битумных материалов. Применяя 
современные методы анализа данных, 
здесь будут подбирать и улучшать ре-
цептуры, оценивать оптимальность ис-
пользуемого сырьевого пула, менять и 
вводить новые компоненты, когда это 
требуется. Причем первые итоги проек-
та подведут уже в конце этого года.

Как отметил директор Рязанского 
политеха Игорь Мурог, сотрудничес-

тво с корпорацией «Газпромнефть – 
БМ» открывает новые возможности и 
для развития института. 

– В перспективе каждый второй сту-
дент нашего вуза будет готовиться для 
работы на конкретном предприятии, – 
подчеркнул Игорь Александрович. – По 
примеру «Газпромнефти – БМ» вырази-
ли желание теснее сотрудничать с нами 
и «Тяжпрессмаш», и ЖБИ-2, и «САСТА», 
и другие рязанские предприятия.
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Культура вкуса,
или Зачем РяЗани гастРономический бРенд

Дмитрий Кирилин, 
учредитель Ассо-

циации кулинаров 
Рязанской области

АКТУАЛЬНО

Финансовый привет из прошлого
любой Россиянин может получить деньги, на котоРые он даже и не Рассчитывал

Р ечь идет про взносы по «совет-
ским» страховым полисам, ко-

торые можно вернуть в «Росгос-
страхе». Именно эта организация 
уполномочена удовлетворять та-
кие требования граждан. На се-
годняшний день компенсацион-
ные выплаты по таким договорам 
накопительного личного страхова-
ния, практиковавшегося в Советс-
ком Союзе, получили менее трети 
россиян.  

ПАО СК «Росгосстрах», как и ранее, 
остается уполномоченным агентом Пра-
вительства РФ по выплате долгов госу-

дарства по «советским» страховым поли-
сам по договорам, заключенным до 1 ян-
варя 1992 года. По статистике, действо-
вавшие на эту дату договоры долгосроч-
ного страхования детей к совершенноле-
тию, к бракосочетанию, дополнительной 
пенсии, заключенные в Госстрахе, вхо-
дившем в то время в структуру Минфи-
на, имели почти 52,5 млн. человек. Об-
щая сумма взносов по ним на тот момент 
исчислялась миллиардами рублей. Одна-
ко в результате рыночных реформ и эко-
номического кризиса начала 90-х годов 
эти взносы обесценились: 1000 рублей 
старого образца превратились в 1 рубль. 
В 1995 году государство законодательно 

признало страховые взносы своим внут-
ренним долгом, обязавшись вернуть их 
населению по аналогии с банковскими 
вкладами. Агентом государства был на-
значен «Росгосстрах». Проект по выпла-
те компенсаций по «советским» страхо-
вым полисам был рассчитан на десять 
лет. Вместе с тем, отметила руководитель 
Центра по организации компенсацион-
ных выплат ПАО СК «Росгосстрах» Тать-
яна Бабурина, на сегодняшний день ме-
нее трети граждан, имеющих законные 
основания на получение компенсаций, 
воспользовались этим правом.

– Возможно, кто-то не знает, что мо-
жет получить компенсации по «доре-

форменным» договорам накопительно-
го личного страхования, действовавшим 
на 1 января 1992 года. У кого-то не ос-
талось на руках страховых свидетельств, 
подтверждающих взносы, и поэтому они 
не обращаются за компенсацией. Хочу 
подчеркнуть, – говорит Татьяна Бабу-
рина, – что при отсутствии документов 
мы можем помочь проверить инфор-
мацию по договорам. При обращении 
в расчетный центр компенсационных 
выплат надо указать в заявлении как 
можно больше данных: фамилию, имя, 
отчество страхователя, вид страхования 
и хотя бы приблизительно сроки дейс-
твия договора. 

Татьяна Бабурина подчеркивает, что 
следует поторопиться, так как програм-
ма по выплате компенсаций уже дейс-
твует более 10 лет и может быть закрыта. 
Размер компенсации зависит от суммы 
взносов и от года рождения получателя. 
Если же страхователь или застрахован-
ный уже ушли из жизни, то наследникам 
положена компенсация на оплату риту-
альных услуг. 

Итак, если вы гражданин России, при 
этом до 1991 года рождения включитель-
но, и на 1 января 1992 года у вас был 
действующий договор по накопитель-
ному личному страхованию, обратитесь 
в «Росгосстрах».  Подробную информа-

цию о компенсационных выплатах мож-
но узнать на сайте «Росгосстраха» www.
rgs.ru в разделе «Страхование. Компен-
сационные выплаты» или обратившись 
в Контакт-центр компании по телефону 
8-800-200-0-900. Можно также  отпра-
вить документы на компенсационную 
выплату по почтовому адресу: 390046, 
г. Рязань, ул. Введенская, д.110, Расчет-
ный центр компенсационных выплат или 
выслать по электронной почте на e-mail: 
ckv@rckv.rgs.ru

Подготовлено по материалам,  
предоставленным пресс-службой  

ПАО СК «Росгосстрах»

пОЛезНО зНАТЬ

Людмила 
ИвАНОвА
 
специальный 
коРРеспондент

пУТешеСТвИе в пРОСТРАНСТве  
И вО вРемеНИ 

Ассоциация кулинаров рязанско-
го края совместно с «Рязански-
ми ведомостями» начинает проект 
«Культура вкуса». На страницах 
газеты мы вместе с ресторатора-
ми и экспертами в области ресто-
ранного бизнеса будем говорить  
о развитии в стране и нашем го-
роде гастрономического туриз-
ма – направления для России но-
вого и еще только начинающего 
оформляться. В статьях и матери-
алах мы расскажем о том, какие 
перспективы есть у рязанского 
ресторанного бизнеса, порассуж-
даем о создании рязанского гас-
трономического бренда, поинте-
ресуемся мнением руководителей 
властных структур об условиях 
создания в регионе подходящей 
инфраструктуры и удобных марш-
рутов для путешественников.

О чеРНОй ДыРе 
– Знаете, до недавнего 

времени Рязань находилась 
в какой-то черной гастроно-
мической дыре. Мы много ез-
дим, посещаем разные города 
и понимаем, что о нас никто 
не знает. О городе, о гастро-
номических брендах Рязани, 
которые только создаются. 
Многие рязанские повара 
(так принято) сидят сегодня 
в своей «норе» в полной уве-
ренности, что рецепт своей 
бабушки раскрывать нельзя. 
Так сегодня еще и в Москве, и 
в Питере некоторые мыслят. 
Но есть люди, которые гото-
вы давать технологии, рецеп-
туры, свое видение. Готовы 
делиться своими знаниями 
и наработками просто так, 
ради продвижения культуры 
вкуса, ради открытия новых 

А в июне шеф-повар ря-
занского ресторана «Чулан» 
Дмитрий Селезнев стал побе-
дителем финала российского 
этапа кулинарного конкурса 
«Les Chefs en Or 2018», обог-
нав конкурентов из Москвы, 
Ростова-на-Дону, Волгограда 
и Казани. В ноябре он будет 
представлять область и свой 
ресторан на международном 
этапе конкурса, который со-
стоится в Париже. И мы всей 
командой шеф-поваров обяза-
тельно будем за него болеть.

У нас уже сложился опре-
деленный костяк молодых и 
инициативных поваров, ко-
торые с удовольствием участ-
вуют в своем продвижении и 
продвижении гастрономии.

О пРеСЛОвУТОм 
бРеНДе

Весной мы заявили о со-
здании рязанского бренда. 
Пятнадцать рязанских рес-
торанов стали участниками 
этого проекта, разработав 
специальное меню с исполь-
зованием рязанских про-
дуктов. Очередным этапом 
проекта «Кухня рязанского 
края» стал гастрономичес-
кий ужин в рамках Форума 
древних городов, где шесть 
шеф-поваров на суд экспер-
тов в области эногастроно-
мии и зарубежных гостей 
представили меню из четы-
рех блюд, заслужившее до-
стойные оценки.

Проблема наших ресто-
ранов в чем? В том, что офи-
циант не может ответить 
на простой вопрос: а что бы 
вашего, то есть рязанского, 
съесть? Второе, официанты 
сегодня не способны расска-
зать туристам о событийных 
мероприятиях, которые про-
ходят в городе, они не знают 
известных рязанцев и не мо-
гут ответить на простые воп-
росы о защитнике Коловрате 
или ученом Павлове. А ведь 
это тоже необходимо делать. 
Третье, любой турист хо-

чет увезти с собой сувенир – 
кружку, магнит, пряник, пе-
тушка на палочке, алкоголь с 
рязанской символикой, кото-
рые можно приобрести здесь 
же – в ресторане. Вот когда все 
три составляющие объеди-
нятся воедино, только тогда 
можно будет говорить о пер-
вом шаге на пути к созданию 
в Рязани бренда. Ведь бренд – 
это то, что можно попробо-
вать, забрать с собой, о чем 
можно потом рассказать.

О СКОРОм бУДУщем
– Ассоциация юридичес-

ки создана еще весной, но 
вступить в нее можно будет 
только после официальной 
презентации 28 сентября. 
Когда ассоциация зарабо-
тает в полную силу, хотим 
увидеть достойную кухню в 
городе и достойную коман-
ду. Нужно повысить престиж 
профессии. У ребят должно в 
головах сложиться, что повар 
может хорошо зарабатывать, 
заявлять себя в конкурсах, 
может путешествовать, мо-
жет сам давать мастер-клас-
сы. Нам нужно воспитать лю-
дей, которые гордятся своей 
профессией.

У нас сегодня есть мно-
го идей, много задумок, а в 
Рязани есть много мест для 
создания интересных проек-
тов. В ресторанном бизнесе 
уже нет задачи накормить – 
то есть удовлетворить фи-
зическую потребность. Есть 
задача дать гостю эмоцию. 
Человек должен уйти в хоро-
шем настроении. И захотеть 
вернуться. И захотеть при-
вести сюда своих друзей. И 
именно эту задачу всем по-
варским сообществом мы и 
начинаем решать, потихонь-
ку уходя от стереотипов о пи-
тании, набираясь мастерс-
тва, расширяя горизонты и 
продвигая гастрономичес-
кую культуру.

Екатерина Детушевам оя беседа с Дмит-
рием Кирилиным, 

учредителем, идейным 
вдохновителем и создате-
лем Ассоциации кулина-
ров рязанского края, про-
ходит в ресторане, а пото-
му под приятную музыку 
и негромкую беседу пары 
за соседним столиком мы 
говорим о том, чего в Ря-
зани пока нет, – о гастро-
номическом туризме.

любящие готовить, могут поз-
волить себе постажироваться 
за границей и приехать в Рос-
сию готовить. И работать в хо-
рошем столичном ресторане. 
К сожалению, те, кто сегодня 
идут в повара, идут учиться 
по двум причинам: поближе 
к дому или поближе к кухне. 
То есть это не осознанный вы-
бор, а необходимость. И вот 
такие ребята и сидят потом в 
провинции. А если им и удает-
ся вырваться, то они остаются 
в больших городах, где выше 
заработки, где можно полу-
чить новые знания и профес-
сионально вырасти.

Так вот, чтобы расшеве-
лить тех, кто сидит у нас в 
провинции, чтобы сдвинуть 
ситуацию с мертвой точки, 
показав, что повар – про-
фессия престижная, важная, 
нужная, интересная, мы и со-
здали ассоциацию. Цель? Вы-
тащить ребят из их коконов, 
объединить и заявить о ря-
занцах на российской сцене.

О бЛИНАх… Не КОмОм
– В прошлом году мы впер-

вые провели отборочный тур 
конкурса «Chef a la Russe», 
организованного компани-
ей METRO Cash&Carry, На-
циональной Ассоциацией 
кулинаров и Всемирной ас-
социацией сообществ шеф-
поваров WorldChefs/WACS. 
В нем приняли участие ко-
манды ресторанов «Бон ап-
петит», «Графин», «Окская 
жемчужина», «Пятый оке-
ан», «Буфет». «А как же? Мы 
же не умеем… Мы не спорт-
смены…» И тем не менее 
шеф-повар «Бон аппетит» 
Максим Титов стал победи-
телем и отправился в Москву 
на финальные соревнования 
открытого кулинарного чем-
пионата. К сожалению, не 
победил. Но это тоже опыт. 
Команды усвоили главное – 
нужно практиковаться, ну-
жен тренер, нужен постоян-
ный рост.

мест, где не просто кормят – 
от слова «корм», а где с боль-
шим удовольствием едят. И 
мы захотели у таких ребят 
поучиться. Наверное, это и 
стало первым посылом к со-
зданию ассоциации.

О хОРОшИх 
РеСТОРАНАх

– Я не могу сказать, сколь-
ко в Рязани хороших мест, 
где можно вкусно поесть. Я 
не могу оценивать коллег. 
Это не их вина. Просто так 
складываются обстоятель-
ства. Знаете, большинство 
открытых в Рязани ресто-
ранов – это из истории про 

богатых. «А вот мой друг мо-
жет позвать вечером всех в 
свой ресторан поужинать, а 
я – нет. А давай ресторан от-
кроем? – А давай!» И таких 
примеров полно. А еще есть 
те, кто получили наследство 
и решили вложиться в ресто-
ранный бизнес. И первая, и 
вторая истории, как прави-
ло, не работают. Потому что 
в идеале нужно поработать в 
ресторане, окончить курсы, 
а еще лучше – получить про-
фессиональное образование в 
сфере питания, найти грамот-
ных финансистов и пиарщи-
ков. Но такого в Рязани почти 
нет. Зато в области есть 1200 
точек питания, 500 из кото-
рых находятся в городе. Поэ-
тому говорить о том, сколько 
у нас хороших ресторанов, 
я не берусь. Все рестораны 
разные, у всех своя история 
создания и своя концепция. 
Хороший ресторан тот, в ко-
торый хочется возвращаться 
снова и снова.

Об ИДее СОзДАНИя
– Так сложилось, что се-

годня в России из 20 поваров 
на гастрономическом Олимпе 
примерно 12 – филологи, пе-
реводчики, моряки. И лишь 
восемь – повара по образова-
нию. Почему так? Потому что 
люди, владеющие языками и 
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ж урналистская работа хороша тем, что поз-
воляет практически ежедневно наблюдать, 

как контрастируют между собой сегодня различ-
ные территории, сферы жизни, учреждения. Иной 
раз складывается ощущение, что перемещаешь-
ся на некой машине времени, попадая из одного 
временного промежутка в другой. продвинутая 
современность внезапно сменяется 90-ми годами 
с их полнейшей неразберихой, а иногда даже и 
поздним советским периодом. 

Вот, к примеру, в рязанских дворах, расположенных среди 
«хрущевско-брежневских» пятиэтажек, за последние лет 
двадцать мало что изменилось. О современности напо-
минают разве что наводнившие дворовые пространства 
иномарки, пластиковые окна и домофоны на подъездах. 
Другое дело, современный жилой комплекс, построенный 
где-нибудь по соседству. Хоть у нас в Рязани и принято 
критиковать нынешнюю жилую застройку, но купить 
квартиры люди стремятся именно в новых домах, что, 
собственно, понятно – если уж и менять условия жизни, 
то в сторону более современных. 

Однако разношерстность городской среды, пожалуй, не 
самая большая проблема. Гораздо более сильно контрас-
ты ощущаются, когда после большой городской школы 
с высокоскоростным Интернетом и wi-fi оказываешься в 
маленькой сельской школе филиального типа, где под-
ключиться к всемирной паутине можно лишь в одном ка-
бинете, да и то связь постоянно обрывается. Понятно, что 
при таких условиях равный доступ к современным обра-
зовательным ресурсам невозможен и проблему надо как 
можно скорее решать. Поэтому принято решение, уже в 
ближайший год провести цифровизацию всего образова-
тельного пространства региона. Хороший Интернет, как 
говорят, будет везде, и это, безусловно, радует. 

А вот организация транспортного сообщения в Рязанс-
кой области не то что не радует, а подчас просто вызыва-
ет недоумение. Лично для меня, например, стало настоя-
щим открытием, что в таком крупном транспортном узле 
Рязанской области, как город Рыбное, нет автостанции 
или хотя бы каких-то касс с диспетчерской. Ну, по край-
ней мере, где я искала автостанцию, там она не обнару-
жилась. Как мне объяснили, для пассажиров тут только 
крытая остановка. От нее и отходят все автобусы и мар-
шрутки, сюда же они и прибывают. Ничего, естественно, 
не объявляют; свой транспорт нужно просто ждать на ули-
це (как же быть зимой в мороз,  непонятно). Расписание 
автотранспорта имеется, но найти его проблематично, 
впрочем, как и общественный туалет. Какая-либо нави-
гация также отсутствует. Без особого труда можно обна-
ружить только уличные кассы железнодорожной станции. 
Тут же рядом площадь с  рынком, где идет бойкая торгов-
ля всем, чем угодно. В общем, впечатление такое, что 90-е 
годы здесь еще не закончились, хотя это не какой-нибудь 
медвежий угол, а совсем недалеко от Рязани. Перемены 
сюда прямо просятся. Тем более это место служит пере-
садочным пунктом для многих туристов, своим ходом 
направляющихся на родину Сергея Есенина, в село Кон-
стантиново Рыбновского района. Какое у них останется 
впечатление от дороги? Вопрос риторический… 

Почему я заостряю внимание именно на этом частном 
примере? Да просто потому, что улучшение одних сфер 
жизни так или иначе диктует необходимость подтягивать 
и другие. В Рязанской области возводятся новые школы 
и спорткомплексы; на производствах, в здравоохране-
нии внедряются принципы бережливого производства, 
повышается туристическая привлекательность; проис-
ходит инициированная губернатором цифровая транс-
формация региона; активно благоустраиваются обще-
ственные пространства. Задаются новые, более высокие 
стандарты жизни. Но остаются и белые пятна, которые 
явно портят общую картину и тянут нас назад. Конечно, 
все и сразу быть не может. Но уже сейчас понятно, что 
стратегия пространственного развития страны, которая 
сейчас готовится на высшем государственном уровне, – 
это не какой-то общий концепт, а вполне прикладная и 
такая нужная тема. Одна из ключевых задач этой стра-
тегии как раз и заключается в том, чтобы мы, граждане, 
в любой точке страны ощущали себя комфортно, чтобы 
путешествие в пространстве не превращалось поневоле 
в путешествие во времени. Ф
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Рейтинг составлен по данным предложений гастрономических туров  
и фестивалей в 2017 году.

9. Калининградская область  
(калининград, Зеленоградск)

10. Новгородская область  
(великий новгород)

11. Самарская область (тольятти, сызрань)

12. Тамбовская область

13. Рязанская область

14. Астрахань (астраханская область)

15. Липецкая область

15 пОпУЛяРНых НАпРАвЛеНИй 
гАСТРОНОмИчеСКОгО ТУРИзмА в РОССИИ

1. москва

2. Санкт-петербург

3. московская область (коломна)

4. владимирская область (суздаль)

5. Казань (Республика Татарстан)

6. Тверская область (торжок, тверь)

7. Тульская область (тула)

8. Алтайский край
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В редакцию «Рязанских ве-
домостей» пришло письмо. 

Привожу его полностью, что-
бы было понятно, почему мы 
так подробно пишем об исто-
рии одного из сел Скопинского 
района:

«Уважаемая Ирина Владими-
ровна, спасибо Вам за организацию 
предыдущей публикации о профес-
соре Каменском. Надеюсь, что не 
злоупотреблю Вашим вниманием, 
если вновь попрошу о помощи.

В Госархиве Тульской облас-
ти обнаружились документы, 
свидетельствующие о том, что 
изложенная нами с В.А. Коросте-
левым в книге о населенных пун-
ктах Скопинского района исто-
рия происхождения одного из них 
прин ципиально неверна. Ошибку 
допустил авторитетный иссле-
дователь XIX в., который «по-
велся» на народную версию. А мы 
доверились его авторитету и ре-
путации. Исторические же мате-
риалы XVIII в., как выяснилось, го-
ворят совсем о другом!

Нам срочно нужна корректи-
рующая публикация. Можно ли 
воспользоваться страницами Ва-
шей газеты для ее размещения? 
Текст статьи и предложения по 
иллюстрациям прилагаю.

Понимаю, что «РВ» – не эн-
циклопедия, но все же просил бы 
Вас проследить за тем, чтобы, в 
случае положительного решения 
о публикации текста, из него не 
исчезли даты жизни упоминае-
мых в нем исторических лиц. Они 
помогают читателю ситуиро-
вать их на исторической времен-
ной шкале.

С уважением, 
Михаил Российский».

Михаил Анатольевич, дипломат, 
кандидат исторических наук, кра-
евед, неоднократно публиковал в 
нашей газете материалы, связан-
ные с известной в рязанской исто-
рии семьей Кравковых, к которой 
он принадлежит. В прошлом году 
В.А. Коростелев и М.А. Российский 
представляли в Рязани подготов-
ленный и изданный ими двухтом-
ник об истории населенных пунк-
тов Скопинского района, с которым 
также связана жизнь Михаила Ана-
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Международный день 
действий против ядерных 
испытаний

1698 г. – Петр Великий предпи-
сал подданным брить бороды  
и носить европейскую одежду.
1929 г. – от Москвы до Мытищ 
пущена первая электричка.
1938 г. – в СССР введено заочное 
обучение в вузах.
1991 г. – Выступая по «Радио 
Россия» президент РСФСР Борис 
Ельцин заявил, что «идея Союза 
себя не исчерпала» и что «нас 
не должно пугать объявление 
рядом республик своей незави-
симости».
1994 г. – учредили Государствен-
ные премии Российской Федера-
ции для молодых ученых за выда-
ющиеся работы в области науки 
и техники.

родились:
1920 г. – Иван Петрович Гусев 
(погиб в 1945 г.), Герой Советс-
кого Союза, уроженец с. Семион 
Ряжского уезда (ныне Кораблин-
ский район).
1927 г. – Валентин Яковлевич Ор-
лов (умер в 2013 г.), анестезиолог-
реаниматолог, доктор медицин-
ских наук, профессор кафедры 
факультетской терапии с курсом 
анестезиологии и реаниматологии 
РМИ, уроженец деревни Полянки 
Спасского уезда (ныне Спасский 
район). 

по народным приметам: если жу-
равли отлетают к этому дню, то на 
Покров (14 октября) жди мороз, 
если нет, то зима будет позже.

именинники: Анна, Герасим, Сте-
пан, Яков.

день  
в кАлендАРе

29 АвГУСТА

нА ПоСТояннУю РАбоТУ  
ТРебУеТСя:

Торговый представитель
от 35 000 руб. на руки

Требуемый опыт работы: 1–3 года
Полная занятость, полный день

обязанности:
•Ведение клиентской базы в актуальном состоянии
•ведение и увеличение клиентской базы
•работа с существующей базой клиентов и привлечение новых
•контроль наличия и актуальности заключаемых договоров
•выезд к клиенту
•демонстрация и презентация продукта
•выявление потребности
•помощь в выборе
•формирование первичной отчетности

Требования:
Высшее/неполное образование
Опыт работы торговым представителем от 2-х лет
Личный автомобиль обязательно! 
(оплата ГСМ+амортизация)

Условия: 
Оформление по ТК, Гр/р 9.00-18.00
Заработная плата по договоренности (оклад+%)
контактное лицо – наталия Александровна:
тел. 8-903-700-97-22; 8-800-350-00-87 
(бесплатно по России); 
8-495-825-00-87.

реклама

ИЗ РедАкцИонной ПочТы АнонСы

в СИянИИ двУх ЗвеЗд
Этой осенью в Рязани пройдут сразу несколько событий, 
посвященных 105-летию областного художественного музея 
и 100-летию Рязанского художественного училища имени 
Г.К. Вагнера. В стенах музея уже ждет гостей персональная 
выставка Василия Колдина, который вот уже сорок лет воз-
главляет училище. Еще один повод поздравить оба учрежде-
ния с годовщинами – открытие экспозиции, которая станет 
доступна 30 августа. К вековому юбилею училища художес-
твенный музей покажет лучшие произведения педагогов и 
студентов разных поколений, хранящиеся в фондах.
когда: с 30 августа; 
церемония открытия в 16.00.

нежный Певец РяЗАнщИны
Воздушные очертания, приглушенные тона, умиротворяющие 
сценки жизни вдали от городской суеты – все это можно найти 
в творчестве Николая Рослякова. Его творчество высоко ценят 
народный художник России и давний друг мастера Виктор Мин-
кин, директор Рязанского художественного училища Василий 
Колдин, коллеги и простые зрители. Любовно выписанные пей-
зажи и натюрморты с тонкой игрой света и цвета – настоящие 
окна в созидательную жизнь с ее простыми, но такими важны-
ми радостями. В галерее «Виктор Иванов и земля Рязанская» 
можно будет не только полюбоваться летом, запечатленным 
на холстах, но и поздравить живописца с 70-летием.
когда: с 31 августа; 
церемония открытия в 16.00.

МИР, СоТкАнный ИЗ МУЗыкИ
Кудесники и шаманы, знатоки древних культур и виртуозные му-
зыканты Efir вновь приезжают в Рязань, чтобы развернуть пано-
рамы невиданных стран. В театре звука играют и выступают всего 
два человека, но они владеют более чем 30 этническими инстру-
ментами и создают полноценное волшебное шоу звуков мира. 
Варган и диджериду, язычковый ханг и ирландская флейта – эти и 
многие другие космические мелодии унесут слушателей в миры, 
где хочется остаться надол го. Бронировать места на концерт в 
108 cafeshop нужно по телефону 8 (905) 690-75-33.
когда: 1 сентября в 19.00.

Память несовершенна.  
Но есть архивы
О ТОМ, КАК НАРОДНАя ВЕРСИя СТАЛА ОшИБОчНОй
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СПоРТИвный кУРьеР

АлекСАндР ГРАчев И еГо  
ТАлАнТлИвые МАльчИшкИ
рязанский тренер по футболу александр 
Грачев продолжает готовить таланты для 
команд мастеров. Только что стало извес-
тно: в московский «Локомотив» пригла-
шен Николай Титков, в последнее время 
шлифовавший мастерство в Егорьевском 
спортинтернате. В том самом, в который 
для продолжения карьеры был направ-
лен Константин Кучаев. Его приметили 
тренеры Центрального спортивного клу-
ба армии, а главный наставник армейцев 
Виктор Гончаренко ввел его в основной 
состав ЦСКА. Еще один ученик Александ-
ра Грачева – Артем Доронин – приглашен 
на просмотр в тот же ЦСКА. Если не вы-
держит экзамен, юный футболист может 
вернуться домой и повторить карьеру Вла-
дислава Мещерякова, который отлично 
зарекомендовал себя в главной команде 
Рязанщины. Верим, не откажется от услуг 
талантливого футболиста главный тренер 
ФК «Рязань» Гарник Авалян. 

МАТч УПУщенных  
воЗМожноСТей
очередной матч первенства россии по 
футболу среди клубов второго дивизио-
на (группа «Центр»), рязанцы провели в 
Белгороде против местного «салюта». 

До перерыва, в середине тайма, тренер-
ский штаб ФК «Рязань» произвел заме-
ны – вышедшие на поле новобранец Илья 
Карпук и Александр Барков заметно ожи-
вили игру. Один только Барков дважды не 
использовал свои возможности открыть 
счет. Во втором тайме рязанцы доминиро-
вали полностью: Евгений Маричев попал 
в штангу, также штанга отразила удар 
Михаила Сентюрина. Под занавес матча 
Барков не реализовал голевой шанс. В 
итоге ничья – 0:0. ФК «рязань»: Правкин, 
Ваганов, Ярковой, Гущин (Елисеев, 69, 
Гришин, Сентюрин, 63), Кулешов, Ко-
рольков, Малахов, Зайцев (Карпук, 28; 
Климашин, 80), Маричев, Мещеряков 
(Барков, 35).
После этой ничьей рязанцы остались на 
седьмом месте. Ближайший матч они 
проведут на своем поле: 2 сентября на 
стадионе «Спартак» будут принимать де-
бютантов первенства России среди клубов 
второго дивизиона – занимающих пред-
последнее место футболистов «Химки-М». 
Начало поединка – в 17.00.

доСРочнАя ПобедА  
«РяЗАнИ-вдв»
в Москве, на стадионе «октябрь», «ря-
зань-вдв» в очередном матче чемпиона-
та россии среди женских клубов одержа-

ла верх над ЦсКа – 1:0. Единственный, 
оказавшийся победным, гол забила Елена 
Данилова. «рязань-вдв» выступала в та-
ком составе: Самсон, Еремеева, Колта-
кова, Басанская, Кипяткова, Синютина, 
Морозова, Туриева (Жаманакова, 90), 
Осипова, Чичкала (Лазарева, 87), Дани-
лова (Фетисова, 90).
«Десантницы», набрав 31 очко, практичес-
ки обеспечили себе досрочную победу в 
чемпионате России. На девять очков от 
них отстают пермская «Звезда-2005» и 
«Чертаново», еще на три – футболистки 
ЦСКА. 

ценА ПоТеРь в СоСТАве
в тринадцатом туре чемпионата города 
рязани по футболу главным был матч еди-
ноличного лидера соревнований «аркти-
ка» против уступавшего ему всего одно 
очко ФК «альтаир». Равной игры не полу-
чилось: «альтаировцы» уступили – 4:7. На 
результат поединка повлияло отсутствие 
в составе «Альтаира» ключевых футбо-
листов – находящегося в командировке 
вратаря Романа Ноздрина и получившего 
травму полевого игрока Павла Крапивина. 
Следующий матч «альтаировцы» провели 
на домашнем стадионе «Сокол» в Дягиле-
ве – они встретились с «Реставрацией», 
победили ее с разгромным счетом – 11:0. 

Отличился Сергей Баринов, забивший пять 
голов. Два мяча в ворота соперников про-
вел Игорь Юргаев, по одному – играющий 
тренер Вадим Чижов и прибавляющий с 
каждым матчем в мастерстве Иван Бод-
ров.
В этом же туре «Арктик» проиграл «Элек-
тросети»  (1:3),  «Азард  групп»  уступил 
«Спартаку – Белому дому» – 0:1. Теперь 
«Альтаир» по-прежнему уступает «Арктику» 
всего одно очко. 

«хИМИк» УСТУПИл  
«РяЗАнИ»
в ходе подготовки к новому сезону «ря-
зань» провела еще один контрольный 
матч: в Воскресенске, в Ледовом двор-
це «Подмосковье» имени Н.С. Эпштейна, 
наша дружина нанесла поражение мес-
тному «Химику» – 3:0. Шайбы в ворота 
хозяев забросили Андрей Рукин, Владимир 
Карпов и Павел Десятков. 

СУРовый лед
так называется фотовыставка, открыв-
шаяся в рязани, в трЦ «М5 Молл». Ее 
экспонаты рассказывают о хоккее, мужес-
твенном виде спорта, в который играют 
настоящие мужчины. На фотографиях за-
печатлены самые яркие и триумфальные 

моменты игры, снятые на протяжении 
последнего десятилетия. Выставка – не 
только уникальные фотографии, ее ор-
ганизаторы запланировали много инте-
ресных и познавательных мероприятий. 
Выставка будет открыта до середины 
октября.
Она работает с 10.00 до 22.00, вход сво-
бодный. Желающие могут принять участие 
в конкурсе и выиграть шайбу с автогра-
фом олимпийского чемпиона Кирилла 
Капризова. 

«АвТоИМПоРТ»  
ИдеТ беЗ ПоТеРь
продолжается первенство области по 
мини-футболу среди ветеранов. В оче-
редные игровые дни матчи завершились 
так: «Бизнесконтакт» – «Ново-Рязан-
ская ТЭЦ» – 2:0, «Вымпел» – «Атрон» – 
1:2, «Автоимпорт» – «Добрыня» – 7:0, 
«Ока» – «Владар» – 1:0, «Атрон» – Биз-
несконтакт» – 0:0 (пенальти – 4:1), «Но-
во-Рязанская ТЭЦ» – «Вымпел» – 4:2. 
«Владар» – «Автоимпорт» – 0:6, «Ока» – 
«Добрыня» – 7:4. Игры следующего тура 
пройдут в Рязани, на стадионе «Спар-
так», 1 сентября. Начало первых пое-
динков – в 11.30. 

Вячеслав Чирков

Троицкая церковь

тольевича. И вот теперь возникла 
необходимость внести уточнение 
в изданное уже исследование. Мы 
публикуем присланную нам статью 
М.А. Российского.

Ирина Сизова

ИЗ ИСТоРИИ СелА  
ТРоИце-оРловкА
Село Троице-Орловка располо-

жено в холмистой местности на 
юго-западе Скопинского района, 
близ границы с Тульской областью. 
Оно известно на всю округу пре-
красно вписанным в окружающий 
пейзаж зданием Троицкой церк-
ви, возведенным в 1852 г. по заве-
щанию местного помещика, князя 
Никиты Сергеевича Долгорукова 
(1768–1842). Для его строительс-
тва, по всей видимости, использо-
вался типовой проект мастерской 
К.А. Тона, вдохновленный одной 
из наиболее известных работ этого 
архитектора – храмом Христа Спа-
сителя в Москве (к сожалению, на-
чало XXI века церковь встретила в 
руинированном состоянии).

Троице-Орловка относится к 
группе населенных пунктов Скопин-
ского района, чье прошлое связано 
с Тулой, – село почти полтора века 
входило в Епифанский уезд Тульской 
губернии. Поэтому именно в Госу-

дарственном архиве Тульской облас-
ти (ГАТО) сохраняются документы, 
позволяющие по-новому взглянуть 
на историю его появления.

Традиционная версия основа-
ния села излагается в сборнике 
«Приходы и церкви Тульской епар-
хии», вышедшем в свет в 1895 г. под 
редакцией преподавателя Тульской 
духовной семинарии П.И. Малиц-
кого (1851–1919). В нем сообща-
ется: «Приход этот существовал 
уже в прошлом столетии (имеется 
в виду XVIII в. – М.Р.) и составился, 
по преданию, из разных выходцев 
из Владимирской губернии, кото-
рые убежали от своих помещиков 
и поселились на этих холмах, ок-
руженных оврагами, – на земле, 
принадлежавшей князю Черкасо-
ву, и стали его крепостными людь-
ми. От князя Черкасова земля эта, а 
вместе с нею и крестьяне, перешли 
во владение князей Долгоруковых, 
одним из которых построена была 
церковь (1771 г.) – и с тех пор стал 
существующий приход». 

Основой для статьи сборника 
П.И. Малицкого стало сообщение 
какого-то местного информатора, 
занимавшегося опросом сельских 
старожилов. Скорее всего, им был 
священник Дмитрий Григорьевич 
Успенский, служивший в Троицкой 

церкви с 1892 г. Удивительно, что в 
конце XIX в. в народной памяти еще 
сохранялись смутные воспомина-
ния о событиях даже не столетней, а 
двухвековой давности. Ведь упомя-
нутый в статье «князь Черкасов» – 
это Михаил Яковлевич Черкасский 
(?–1712), ближний боярин и воево-
да Тобольский в 1697–1710 гг., со-
ратник молодого Петра Великого. 
Ему действительно принадлежали 
окрестные земли во второй поло-
вине XVII в.

Троице-орловские старожилы 
предоставили для книги П.И. Ма-
лицкого действительно уникаль-
ные сведения. Вот только, как те-
перь выясняется, относились они 
не к Троице-Орловке, а совсем к 
другому селу… Местные крестьяне 
из поколения в поколение переда-
вали историю о том, как на окрес-
тных землях появились их предки, 
а произошло это тогда, когда князь 
М.Я. Черкасский решил заселить 
принадлежавшую ему пустошь Ле-
бяжий Усад на р. Мокрой Таболе. 
В наши дни это крупное село извес-
тно под своим вторым названием – 
Нагиши. Исторические документы 
свидетельствуют: «В 1671 г. в пус-
тошь Лебяжий Усад Епифанского 
уезда были переселены крестьяне 
из ярославской вотчины князей 

Черкасских, а также беглые из по-
низовых городов – всего 70 семей». 
Эти поселенцы впервые после дол-
гого перерыва распахали окрест-
ные земли и «посеяли на своего по-
мещика ржаной и яровой хлеб». 

Село Лебяжий Усад, Нагиши тож, 
стало центром обширной епифан-
ской вотчины князей Черкасских, 
сопоставимой по площади с не-
большим германским княжеством 
тех времен. В 1721 г. она стала при-
даным княжны Анны Михайловны 
Черкасской (1692–1737) и перешла 
в собственность ее мужа, советника 
Экипажной экспедиции Адмирал-
тейств-коллегии князя Никиты Ива-
новича Долгорукова (?–1737). 

Нагиши, большое село с поме-
щичьей усадьбой и деревянной 
приходской церковью, стало цен-
тром колонизации окрестных зе-
мель. Крестьяне время от времени 
выселялись из постоянно росших 
сел вотчины в новые деревни, со-
здававшиеся в непосредственной 
близости к наделам, которые они 
обрабатывали. В середине XVIII в. 
уже князья Долгоруковы позабо-
тились о переселении своих крес-
тьян в новооснованные деревни Ва-
сильевка, Таракановка тож (ныне 
это Березовка в Кимовском райо-
не Тульской области) и Орловка. 
В 1825 г. в поместье князя Н.С. Дол-
горукова появилась деревня Зенов-
ка (она сейчас тоже в Тульской об-
ласти), в 1826 г. – Купчая.

Таким образом, первое доку-
ментальное упоминание о деревне 
Орловке (в старину чаще писали на 
слух – Арловка) встречается лишь в 
материалах 3-й общегосударствен-
ной ревизии податных сословий – 
«ревизских сказках» дворовых людей 
и крестьян епифанского имения от-
ставного армии капитана князя Сер-
гея Никитича Долгорукова, датиро-
ванных августом 1764 г. В них сооб-
щается, что на 1763 г. в Орловке про-
живали 175 мужчин и 136 женщин. 
80 семей были переселены сюда из 
села Нагиши, три – из Петрушина. 
Среди переселенцев были предста-
вители старинных нагишевских 
фамилий Кошелевых, Болошиных, 
Замесовых, Лаптевых и Буяновых, 
а также петрушинского рода Дунае-
вых. Само же переселение крестьян 
в район оврага Орлов верх можно 
датировать периодом между 1747 
(временем проведения 2-й ревизии, 
в документах которых деревня еще 
не упоминается) и 1763 гг.

Память человеческая несовер-
шенна. Со сменой поколений стира-
ются воспоминания о многих делах 
давно минувших дней. Но архивы – 
подлинная память народа – всегда 
помогут восстановить утраченное.

Михаил Российский,  
кандидат исторических наук

Выражаем искреннее соболезнование родным, близким и коллегам по 
поводу безвременной кончины начальника диспетчерской службы

носова александра вячеславовича.
Его компетентность и преданность в вопросах водоснабжения города 
снискали подлинное уважение всех, кто с ним работал.
Светлая память и добрые воспоминания навсегда останутся в наших 
сердцах.

Администрация, профком и весь коллектив  
МП «Водоканал города Рязани»
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